

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar sarjana Pendidikan dan diajukan pada Jurusan Pendidikan Agama Islam Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan prosedur keilmuan yang berlaku dibidang penulisan karya ilmiah.

Apabila dikemudian hari terbukti bahwa Sebagian atau keseluruhan isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiatisme atau mencontek karya tulisan orang lain saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 09 Juni 2021



NURDIYANTO
NIM: 161210044

ABSTRAK

Nama: **Nurdiyanto**. NIM: **161210044**. Judul Skripsi: ***Peran Kyai Dalam Mengatasi Kesulitan Pembelajaran Kitab Jurumiyah (Studi Kualitatif Pada Santri Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang Banten)***

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui kesulitan pembelajaran kitab jurumiyah pada santri dan mengetahui peran kyai dalam mengatasi kesulitan pembelajaran kitab jurumiyah di Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang Banten. Dan manfaatnya bagi UIN SMH Banten. Bagi Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang Banten. Bagi Peneliti untuk menambah ilmu pengetahuan di Pondok Pesantren khususnya di Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang ini.

Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah metode kualitatif yang merupakan metode penelitian yang berlandaskan pada filsafat positivisme, digunakan untuk meneliti pada kondisi obyek yang alamiah.

Hasil penelitian menunjukkan bahwa terjadi peningkatan bagi santri dalam mempelajari kitab jurumiyah karena dilakukan pendekatan metode yaitu dengan metode *sorogan*. terdapat macam-macam metode, yaitu Metode *sorogan* dengan cara berhadapan anatar pengajar dan pelajar. Metode *balaghan* antara kyai dengan santri yang dilakukan disatu majlis ta'lim secara bersama-sama yaitu kyai yang membacakan isi kitabnya dan santri yang mencoretnya. Metode Ceramah yaitu santri mendengarkan uraian yang disampaikan oleh kyai.

Simpulan dari penelitian yaitu bahwa peran kyai dalam mengatasi kesulitan pembelajaran kitab jurumiyah di Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang ini sangatlah penting dan keharusan bagi kyai supaya santri lebih mudah memahaminya dengan menguatkan metode-metode yang mudah dan membangun hubungan emosial antara Kyai dan Santri.

Kata Kunci: *Peran Kyai, Kesulitan Pembelajaran, Kitab Jurumiyah.*



**FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lamp	: Skripsi	DekanFak. Tarbiyah dan
Hal	: Usulan Munaqasah	Keguruan UIN “SMH” Banten
	Nurdiyanto	Di-
	NIM. 161210044	Serang

Assalamu’alaikum. Wr. Wb.

Dipermaukandeng hormat, bahwasetelah membaca dan menganalisis serta mengadakan koreksi seperlunya, maka kami berpendapat bahwas kripsi Saudara Nurdiyanto, NIM: 161210044 yang berjudul ***Peran Kyai dalam Mengatasi Kesulitan Pembelajaran Kitab Jurumiyah (Studi Kualitatif Pada Santri Pondok Pesantren se-Kecamatan Cipocok jaya Kota Serang Banten)***, telah dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasah pada Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Agama Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian, atas perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu’alaikum Wr. Wb

Serang, 10 Maret 2021

Pembimbing I,

Pembimbing II

Dr. Hj. Eneng Muslihah, Ph.D.
NIP: 19681117 199103 2 001

Yahdinil Firda Nadhiroh, S. Ag., M.Si.
NIP: 19771018 200112 2 001

**PERAN KYAI DALAM MENGATASI KESULITAN
PEMBELAJARAN KITAB JURUMIYAH
(Studi Kualitatif Pada Santri Pondok Pesantren se-Kecamatan Cipocok Jaya
Kota Serang Banten)**

Oleh:

NURDIYANTO
NIM: 161210044

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr.Hj. Eneng Muslihah, Ph.D
NIP. 19681117 199103 2 001

Yahdinil Firda Nadhiroh, S.Ag., M.Si.
NIP. 19771018 200112 2 001

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Tarbiyah dan Keguruan

Ketua Jurusan
Pendidikan Agama Islam

Dr. H. Subhan, M.Ed.
NIP: 19689102000031001

Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd.
NIP: 1968120 5200003 1 001

PENGESAHAN

Skripsi a.n. Nurdiyanto, NIM: 161210044 yang berjudul *Peran Kyai dalam Mengatasi Kesulitan Pembelajaran Kitab Jurumiyah Studi Kualitatif Pada Santri Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang Banten*. telah diujikan dalam sidang Munaqasah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, pada tanggal 09 Juni 2021,

Skripsi tersebut telah disahkan dan diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd.) pada Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Serang, 09 Juni 2021

Sidang Munaqasah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd.

NIP. 1968120 5200003 1 001

Anggota

Peni Ramanda, M.Pd.

NIP. 19900804 201903 1 014

Penguji I

Penguji II

Drs. H. M. Luthfi, M.Ag., M.M.Pd.

NIP. 19620101 199201 1 004

Umayah, S.Psi., M.M.Pd.

NIP. 19710710 200003 2 008

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr.Hj. Eneng Muslihah, Ph.D

NIP. 19681117 199103 2 001

Yahdinil Firda Nadhiroh, S.Ag., M.Si.

NIP. 19771018 200112 2 001

PERSEMBAHAN

Dengan penuh rasa syukur dan hormat kepada Allah SWT, serta solawat dan salam terlimpah curahkan kepada junjungan alam nabi Muhammad SAW. Setiap untaian katayang tertuang dalam skripsi ini saya persembahkan untuk kedua orangtua saya yakni bapak H. Marhasan, S.Pd.i dan Ibu Hj. Maimuroh, yang selalu mendo'akan dan mendukung serta selalu mengingatkan setiap langkah yang saya ambil.

Jazakumullah Khairon ahsana jaza,

MOTTO

مَنْ سَأَلَ طَرِيقًا يَطْلُبُ بِهِ عِلْمًا سَهَّلَ اللَّهُ لَهُ طَرِيقًا إِلَى الْجَنَّةِ

(رواه البخاري)

Artinya: “Barang siapa yang berjalan menuntut ilmu maka Allah akan memudahkan kepadanya jalan menuju surga”. (H.R. Bukhari)¹

¹Muhammad bin Ali As-syafi’i As-sanwani, *Hasyiah ‘ala Mukhtasar Ibnu Jamroh Lil Bukhari* (Bandung: Al Haramain, 2005), 30.

DAFTAR RIWAYAT HIDUP

Penulis Nurdiyanto dilahirkan di Serang, lahir pada Hari/Tanggal Senin, 22 Juni 1998, dan dibesarkan di Kp. Pamekser, RT. 12 RW. 03 Desa Batu Kuda, Kec. Mancak Kabupaten Serang. Anak kedua dari tiga bersaudara, pasangan dari Bapak H. Marhasan, S.Pd.i dan Ibu Hj. Maimuroh.

Pendidikan formalyang ditempuh penulis adalah sebagai berikut SDN Pamekser Mancak Kab. Serang lulus pada tahun 2011, MTs Negeri Ciwandan Kota Cilegon lulus pada tahun 2013, dilanjutkan ke MAS Nurul Huda Kampungsawah Baros Kab. Serang lulus pada tahun 2016. Pada tahun 2016 penulis melanjutkan pendidikan ke perguruan tinggi di Institut Agama Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang sekarang berubah bentuk menjadi Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, pada Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Agama Islam.

Pendidikan non formal penulis pertama di Pondok Pesantren Nurul Huda Baros lulus tahun 2016, dan melanjutkan ke Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat sampai sekarang.

Selama di Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat, penulis mengabdikan pada Madrasah Diniyah Ibtidaiyah Takmiliah Riyadul Muhtadi'in dan di MDTA Al Raudah sebagai tenaga pengajar dan ikut kedalam organisasi kampus yaitu PMII (Peregerakan Mahasiswa Islam Indonesia) sebagai kader muda.

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum.Wr.Wb.

Bismillahirrahmanirrahim,

Segala puji dan syukur penulis ucapkan kepada Allah Swt yang selalu melimpahkan rahmat dan hidayah-Nya berupa Kesehatan dan keselamatan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan waktu yang tepat. Tak lupa pula sholawat dan salam penulis haturkan kepada keharibaan baginda besar kita yakni Nabi Muhammad Saw yang telah membawa umat-Nya dari jaman jahiliyah sampai jaman Islamiyah dengan ilmu pengetahuan sampai sekarang ini.

Untuk melengkapi tugas akhir perkuliahan dan guna memenuhi syarat memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd) dalam Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Jurusan Pendidikan Agama Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, maka penulis Menyusun sebuah skripsi yang berjudul: **“Peran Kyai Dalam Mengatasi Kesulitan Pembelajaran Kitab Jurumiyah (Studi Kualitatif Pada Santri Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang-Banten)”**.

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis menemukan kesulitan dan rintangan karena keterbatasan kemampuan penulis. Namun berkat bimbingan dan do'a dari orang tua dan arahan dosen pembimbing, serta bantuan motivasi semua pihak, skripsi ini dapat diselesaikan. Maka penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A, Sebagai Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Yang secara tidak langsung telah memberikan kemudahan dan kelancaran bagi penulis selama menuntut ilmu di Fakultas Tarbiyah dan Keguruan.
2. Bapak Dr. H. Subhan, M.Ed, sebagai Dekan Fakultas Tarbiyah dan Keguruan Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten dan pembantu dekan beserta ibu/bapak dosen yang telah memberikan kesempatan dan fasilitas belajar kepada penulis.
3. Bapak Drs. H. Saefudin Zuhri, M.Pd, Sebagai Ketua Jurusan Pendidikan Agama Islam FTK UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan izin dan bantuannya dalam penulisan skripsi ini dan memberikan kenyamanan belajar di Jurusan Pendidikan Agama Islam.
4. Ibu Dr. Hj. Eneng Muslihah, Ph.D sebagai Dosen Pembimbing I dan Ibu Yahdinil Firda Nadhiroh, S.Ag., M.Si. Sebagai Dosen Pembimbing II yang dengan sabar memberikan bimbingan, arahan, serta saran-saran kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini dari awal sampai akhir.
5. Bapak dan Ibu Dosen UIN Sultan Maulana Hasanuddin Banten, terutama yang telah mengajar dan mendidik penulis selama kuliah di UIN SMH Banten.
6. Pimpinan Kepala Staf dan Staf Perpustakaan Umum, dan Perpustakaan Fakultas Tarbiyah dan Keguruan UIN Sultan Maulana Hasanuddin

Bantenyang telah membantu penulis dalam menyediakan serta memberikan pinjaman literatur yang penulis butuhkan.

7. Seluruh Kyai, Ustadz, Guru, Pimpinan Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang diantaranya: (Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat, Pondok Pesantren Al-Fathoniyah, dan Pondok Pesantren Darul Falah) yang telah memberikan izin kepada penulis untuk melakukan penelitian dan memberikan informasi dalam penyelesaian skripsi ini.
8. Kepada teman para santri-santri yang ada di tempat penulis lakukan penelitian untuk memberikan informasi dan dukungannya dalam Menyusun skripsi ini.
9. Teman-teman seperjuangan jurusan Pendidikan Agama Islam Angkatan 2016 terkhusus kelas tercinta yaitu PAI/B, semoga sukses selalu menyertai kita dan selalu dalam lindungan Allah Swt. Terima kasih telah menjadi teman yang baik, memberikan canda tawa susah senang bersama yang kelak akan dirindukan, yang selalu memberikan dorongan dan motivasi serta membantu pemikirannya dalam penyusunan skripsi ini.
10. Penulis juga mengucapkan terima kasih kepada sahabat-sahabat karib (dekat) yang ada di pesantren Nailul Amanah Ummat dan teman-teman seperjuangan, Mang Husen, Mang Fadilah, Mang Alvin, Mang Sidiq, Mang Badrudin Dkk. Serta teman pembimbing diantaranya Miftah, Kg Aris, Jaka, Daud, Adha, Karim, Lipa Hanifah, Yuyun, Inay, Nadia, TB. Oktaviani

yang telah memberikan motivasi dan dukungan kepada penulis serta memberikan semangat dalam penyelesaian penyusunan skripsi ini.

Semoga amal baik yang telah diberikan oleh semua pihak kepada penulis selama perkuliahan dapat diterima disisi Allah Swt dan mendapat limpahan rahmat dari-Nya dan senantiasa berada dalam lindungan dan petunjuk Allah Swt. Penulis menyadari bahwa tanpa adanya dukungan dan do'a dari pihak yang terkait mungkin tidak akan terselesaikan hati ingin rasanya memeluk gunung tapi apalah daya tangan tak sampai hanya Allah Swt yang dapat membalas kebaikan yang berlipat. Dan penulis menyadari pula bahwa penulisan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu, saran dan kritik yang konstruktif dari semua pihak sangatlah penulis harapkan demi perbaikan dimasa yang akan datang. Dan semoga skripsi ini bermanfaat bagi penulis umumnya bagi semua pihak dan masyarakat luas.

Wassalamu'alaikum. Wr. Wb.

Serang, 10 Maret 2021

NURDIYANTO
NIM:161210044

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI.....	i
ABSTRAK	ii
SURAT PENGANTAR PEMBIMBING	iii
SURAT PERSETUJUAN	iv
PENGESAHAN SIDANG MUNAQOSYAH	v
PERSEMBAHAN.....	vi
MOTTO	vii
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR LAMPIRAN	xvii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Identifikasi Masalah	6
C. Batasan Masalah	7
D. Rumusan Masalah	8
E. Tujuan Penelitian	8
F. Manfaat Penelitian	9
G. Sistematika Pembahasan	10
BAB II KAJIAN TEORETIK.....	12
A. Peran kyai Sebagai Pendidik.....	12
1. Pengertian Kyai	12
2. Ciri-Ciri Kyai	15

3. Peran Kyai Sebagai Pendidik	17
4. Hak dan Kewajiban Kyai Sebagai Pendidik	22
B. Kesulitan Pembelajaran.....	25
1. Pengertian Kesulitan Belajar	25
2. Macam – Macam Kesulitan Belajar	29
3. Faktor Penyebab Kesulitan Belajar	35
C. Kitab Kuning Jurumiyah Menurut Syekh Sonhaji	37
1. Pengertian Kitab Kuning Jurumiyah	37
2. Metode Pembelajaran Kitab Kuning di Pesantren	39
3. Kurikulum Pendidikan Pesantren Salafiyah.....	42
4. Penelitian Terdahulu	45
D. Kerangka Pemikiran.....	47
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	49
A. Tempat dan Waktu	49
B. Metode Penelitian	51
C. Instrumen Penelitian	51
D. Teknik Pengumpulan Data	54
E. Teknik Analisis Data	56
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	58
A. Analisis Data Hasil Penelitian	58
1. Analisis Kesulitan Pembelajaran kitab Jurumiyah Pada Santri Pondok Pesantren se Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang.....	58
2. Analisis Peran Kyai Dalam Mengatasi Kesulitan Pembelajaran Kitab Jurumiyah di Pondok Pesantren se Kecamatan	

Cipocok Jaya Kota Serang	71
B. Pembahasan Hasil Penelitian	86
1. Hasil Pembahasan Tentang Kesulitan Pembelajaran kitab Jurumiyah Pada Santri Pondok Pesantren se Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang	86
2. Hasil Pembahasan Tentang Peran Kyai Dalam Mengatasi Kesulitan Pembelajaran Kitab Jurumiyah di Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang	89
3. Sejarah dan Profil Pondok Pesantren se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang	91
 BAB V PENUTUP	 100
A. Simpulan	100
B. Saran-Saran	103
 DAFTAR PUSTAKA.....	 106
LAMPIRAN-LAMPIRAN	109

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1 Penelitian Terdahulu	45
Tabel 3.1 Waktu Penelitian	50
Tabel 3.2 Instrumen Wawancara Untuk Kyai (Pendidik)	52
Tabel 3.3 Instrumen Wawancara Untuk Santri (Peserta Didik)	53

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Surat Keputusan	110
Lampiran 2. Surat Izin Penelitian	112
Lampiran 3. Surat Keterangan Telah Melaksanakan Penelitian	113
Lampiran 4. Pedoman Wawancara Untuk Kyai (Pendidik)	116
Lampiran 5. Pedoman Wawancara Untuk Santri (Peserta Didik)	117
Lampiran 6. Form Wawancara Dengan KH. Jamaluddin Pengasuh Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat	118
Lampiran 7. Form Wawancara Dengan Pengasuh Pondok Pesantren Al-Fathoniyah KH. Saefun Nawasi,S.Q	121
Lampiran 8. Form Wawancara Dengan Pengasuh Pondok Pesantren Darul Falah KH. Izzudin Djawahir	124
Lampiran 9. Form Wawancara Dengan Santriawati Ponpes Nailul Amanah Ummat	128
Lampiran 10. Form Wawancara Dengan Satriawati Pondok Pesantren Al-Fathaniyah	130
Lampiran 11. Wawancara Dengan Santriawati Pondok Pesantren Darul Falah	132
Lampiran 12. Data Base Pondok Pesantren Se-Kecamatan Cipocok Jaya Kota Serang referensi Dari Kemenag Kota Serang	134
Lampiran 13. Profil Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat	137
Lampiran 14. Struktur Kepengurusan Yayasan Pontren	139
Lampiran 15. Sarana dan Prasarana Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat	140
Lampiran 16. Profil Pondok Pesantren A-Fathaniyah	141
Lampiran 17. Struktur Kepengurusan Yayasan Pontren Al-Fathaniyah	143
Lampiran 18. Sarana dan Prasarana Pondok Pesantren Al-Fathaniyah	144
Lampiran 19. Profil Pondok Pesantren Darul Falah	145

Lampiran 20. Struktur Kepengurusan Yayasan Pontren Darul Falah	147
Lampiran 21. Sarana dan Prasarana Pondok Pesantren Darul Falah	148
Lampiran 22. Dokumentasi Wawancara Dengan Kyai Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat	149
Lampiran 23. Dokumentasi Wawancara Dengan Santriawati Via WA (WhatShap) Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat	150
Lampiran 24. Dokumentasi Dengan Santriawan Pondok Pesantren Nailul Amanah Ummat	151
Lampiran 25. Dokumentasi Gedung Asrama Pondok Pesantren Naiul Amanah Ummat	152
Lampiran 26. Dokumentasi Wawancara Dengan Kyai Pondok Pesantren Al-Fathoniyah	153
Lampiran 27. Dokumentasi Wawancara Dengan Santriawati Via WA (What Shap) Pondok Pesantren Al-Fathaniyah	154
Lampiran 28. Dokumentasi Dengan Santriawan Pondok Pesantren Al-Fathaniyah	155
Lampiran 29. Dokumentasi Gedung Asrama Pondok Pesantren Al-Fathoniyah	156
Lampiran 30. Dokumentasi Wawancara Dengan Kyai Pondok Pesantren Darul Falah	157
Lampiran 31. Dokumentasi Wawancara Dengan Santriawati Via WA (What Shap) Pondok Pesantren Darul Falah	158
Lampiran 32. Dokemntasi Dengan Santriawan Pondok Pesantren Darul Falah	159
Lampiran 33. Dokumentasi Gedung Asrama Pondok Pesantren Darul Falah	160